

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.....	1,00 pesetas.
Provincias, id.....	1,50 »
Número suelto.....	0,10 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales  
Pago adelantado.

### EL CULTO DE LOS MUERTOS EN ROMA

Antiguísima es la costumbre de consagrar unos días á la memoria de los muertos, visitar sus tumbas, y ofrecerles como tributo de doloroso recuerdo, ligeras ofrendas, que son siempre depositadas sobre sus frías cenizas.

El 21 y 22 de Febrero eran en los primitivos tiempos de Roma, los días señalados para venerar á los difuntos, y las fiestas que en ellos se celebraban recibieron los nombres de *Feralia* y de *Caristia*.

En el primero de dichos días, ó sea cuando se celebraban las *Feralia*, todas las ceremonias quedaban suspendidas, se cerraban los templos de las otras divinidades, y los sacrificios no podían realizarse más que en los sepulcros.

Los cementerios propiamente dichos no existían en aquellos tiempos en la populosa Roma, y como sus habitantes no conocían la perniciosa influencia que puede ejercer en la salud pública de una ciudad, el enterramiento de los cadáveres dentro del seno de la misma, eran éstos sepultados la mayoría de las veces á los lados de las grandes vías y carreteras que, con sus sepulcros y mausoleos, llegaban á formar larguísimas calles.

Todavía pueden contemplarse algunos restos de la famosa vía *Appia* ó vía de los muertos, que por la suntuosidad de sus panteones y magnificencia de sus sepulcros, era en aquella monumental población uno de los sitios que atesoraba mayor cantidad de bellezas arquitectónicas. Y, en Atenas, se descubrió hace muy pocos años, una calle formada exclusivamente por monumentos funerarios, lo que nos demuestra que también allí debió existir esta misma costumbre.

Ya que hablamos de soberbios mausoleos no podemos menos de citar el del Emperador Adriano. Sin duda alguna puede ser considerado como una joya artística de inestimable valor.

Este grandioso monumento, quedó casi destruido cuando Roma fué atacada por los godos. Los sitiados lo utilizaron como baluarte, y no disponiendo de otros medios de defensa, arrojaban los mármoles sobre el ejército enemigo; de esta manera, aquellas obras de arte que antes habían causado la admiración de todos y en las que el artista había derrochado su inspiración y su genio, fueron convertidas en mortíferos proyectiles que aplastaban las cabezas de los bárbaros, sembrando el terror entre sus filas.

¡Triste destino el de aquellas pobres estatuas!

¡Nacisteis encadenadas á la tumba de los muertos para acompañarlos en su eterno y profundísimo sueño. Arrastrábais una vida tan triste y melancólica como la de los cipreses que os rodeaban, y nadie osaba turbar el reposado silencio de que gozábais á no ser la llegada de algún cadáver que entregaba su cuerpo á vuestra custodia!

¡Pero llegó un día en que los hombres ebrios por el fragor de la lucha asaltaron vuestra morada, y su instinto de salvación hizo que no vieran en vosotros las manifestaciones del genio, los divinos encantos del arte, los progresos de la humanidad, la vida entera de la sociedad retratada en vuestros semblantes, sino pesadas piedras que, lanzadas al campo enemigo, habían de causar grandísimos destrozos!

¡Tal fué vuestro fin!

Habíais nacido con los difuntos, vivisteis con ellos, y el destino no quiso tampoco separaros en la hora de la muerte.

¡Los destrozados restos de aquellos mármoles esculpidos, fueron recogidos juntamente con infinidad de

cuerpos humanos cuya vida no había podido resistir á la rudeza de sus tremendos golpes!

Mientras duraban las *Feralia*, los romanos visitaban los sepulcros, depositando en ellos granos de sal, pan remojado en vino, y algunas violetas, todo encerrado en una vasija, y después pronunciaban sacramentales palabras para aplacar la cólera de los *Manes*.

Cuenta el elegante poeta Ovidio, en una de sus más bellas producciones que, empeñados los romanos en largas y cruentísimas guerras, se olvidaron de rendir homenaje á la memoria de los muertos y de llevarles sus ofrendas en los días para ello señalados, cuando una terrible epidemia asoló completamente la ciudad.

Los cadáveres, abandonando sus silenciosos lechos, recorrían los campos y las calles en forma de horribles fantasmas, y aquellos bravos ciudadanos cuyo empuje no había podido resistir ningún ejército de la tierra, temblaban de espanto ante los quejumbrosos gritos y plañideros lamentos que exhalaban los expectros, como prueba evidente del profundo dolor que les había causado el arrebató incalificable de sus derechos.

Convencidos los habitantes de Roma de la magnitud de su falta, y comprendiendo que los *Manes* debían hallarse muy irritados cuando enviaban aquellos castigos, celebraron solemnísimas fiestas en honor de los difuntos: terminados los funerarios ritos, desapareció inmediatamente la epidemia, los esqueletos volvieron á sus tumbas, y el aire dejó de transmitir el eco de los pavorosos alaridos.

Formaban notable contraste con las ceremonias anteriormente descritas, las fiestas llamadas *Caristia* ó de la *Cava Cognacio* que se celebraban al siguiente día y para honrar también la memoria de los muertos.

Los romanos—durante el tiempo en que tenían lugar—se entregaban completamente á las danzas y á los banquetes, presentando la mayoría de sus casas animadísimo aspecto.

¡Hermoso contraste ofrecían aquellas lujosísimas viviendas en el día de estas alegres solemnidades! Al final de los banquetes se pronunciaban fogosísimos discursos, recordando los hechos más importantes de la vida de los difuntos, así como también las buenas cualidades de que se hallaban adornados, y aunque parezca increíble, aquellas fúnebres oraciones eran interrumpidas constantemente por los furiosos gritos de los comensales que, exaltados por la influencia del vino, cometían toda clase de excesos y atrocidades.

Tal era el carácter de aquel gran pueblo de la antigüedad, el más civilizado de su época. Tal la manera de ser de aquellos habitantes, que lo mismo se entusiasaban ante el chasquido del látigo que anunciaba la salida de los hombres y de las fieras al campo de la lucha, aplaudiendo frenéticamente los terribles golpes de algunos gladiadores que ocasionaban la muerte de sus enemigos, como se estremecían luego de lástima al contemplar los destrozados cadáveres de sus víctimas.

Como parece lógico las *Caristia* dejaron de celebrarse, y hoy sólo se conservan algunas prácticas de las *Feralia* aunque algo modificadas por el progreso y la civilización.

CÉSAR MORALES HIGUERA.

### SEMBLANZAS SOCIALES

II

#### El médico farsante.

Otro tipo que no deja de abundar en el noble ejercicio de la medicina, es el del *médico farsante*.

Procede unas veces de familia linajuda ó rica y otras

de padres de regular posición social, pero que han tenido el pensamiento desdichado de sugerir al hijo la idea de que siempre es más el que más tiene, y ellos tenían más en comparación de otros. En último caso es la variante de médico que nos ocupa, una cosa *sui generis* que descartando influjos de la sociedad y la familia, ha nacido con predisposición manifiesta á la necedad.

*Adolescente*, recuerda con frecuencia las glorias de su familia y se envanece con el capital de sus antepasados y sus presentes; es menos afectuoso que el resto de sus compañeros, entre los que establece categorías, cosa contraria á la naturaleza, en edad en que todo es bueno y bello, y hace una distinción buscando sus amigos entre los que por su posición social puedan servirle mañana de algún provecho: este es su *initium*.

*Alumno de Facultad*, rebusca entre sus relaciones, más ó menos legítimas y *cordiales*, quien pueda ser amigo del profesor ó profesores, con ánimo de que haga la amistad lo que no puede realizar el propio valer; procura ser el Tenorio de la hija de su catedrático; cuida mucho su persona, se arregla el bigote, tiene una *toilette* minuciosa, con objeto de ser agradable, calca sus trajes en el último figurín, asiste á los estrenos, es individuo de cualquier sociedad incipiente donde no se le oye hablar y mucho menos razonar, lo cual no obsta para que en la mesa del café se presente á sus amigos como autor de temas de discusión é iniciativas útiles para la ciencia universal. Su éxito depende de que sus compañeros de juerga intelectual sean de la misma madera, ó, por el contrario, de que entre ellos haya alguno que tenga ojo psicológico capaz de conocer, después de las averiguaciones necesarias, que el sujeto en cuestión es el que en la fábula se viste con plumas de pavo real; entonces el fracaso es inevitable.

En continuados vaivenes sigue su carrera que suele ser de obstáculos y con mal resultado muchas veces, que él para conseguir la apoderación de la voluntad de su padre, remedia corrigiendo la calificación de la papeleta de examen, con algún *cloruro* que permita poner sobre la auténtica otra artificial.

Eso sí, como en la papeleta dice el interesado lo que quiere, si el *producto* es de provincias, nunca falta un periódico local que haga el elogio del fracasado.

Ya *médico*, y aquí empiezan los agravios á la sociedad, el licenciado en cuestión se dedica á todo género de *sport*, con cierta facilidad ó inventa estas aptitudes si no las tiene: maneja el automóvil, monta á caballo, va asiduamente al teatro, explota en provecho suyo las relaciones de su familia; es socio de toda asociación artística, literaria ó de recreo; se hace amigo ó procura serlo de todos los prohombres de la política actual ó venidera, y se presenta á la generalidad como autor de *píldoras rápidas* ú otros procedimientos exclusivamente suyos para *yugular* ó *estrangular* las enfermedades en su origen, ¡Oh poder del talento!

Entre los profanos *hace el artículo* dando conferencias médicas, y entre los médicos sólo habla de caza ú otro *sport* de los muchos que cultiva.

No suele ser buen compañero, y aun disculpándose *á posteriori* acepta cualquier asistencia empezada por otro para encontrar en ella motivo de exhibición.

Erudito á la violeta, todo conoce y todo lo ignora y seguramente no escucharéis de él en el curso de su vida un razonamiento que convenza; pero la atmósfera social en que por el halago de los demás vive, le da campo para destacarse, es claro, no por la importancia de la personalidad, sino porque los que le rodean valen menos y se dejan sugerir.

El autor de este estudio conoce un caso, vivito y co-

leando, de un señor licenciado, muy distinguido, que ha prescrito hace poco la siguiente receta: «Haceite de hígado de bacalado, tal cantidad» y además otra en que según su juicio clínico se trataba de un infarto hepático y prescribía en consonancia: «Tabletas de cloruro de bario de Wielt, un bote». No sabemos qué modificación se pretendería realizar en el hígado con el cloruro de bario; pero de lo que sí respondemos, es de que los ejemplares son auténticos y están en nuestro poder.

El juicio analítico-social que nos impulsa á escribir este estudio encuentra para el interesado la disculpa en el primer caso, que es de lesa ortografía, la preocupación que desde los primeros tiempos de su vida embargaría el ánimo del licenciado, que presintiendo los graves problemas de la ciencia, no tuvo tiempo de ocuparse de la Gramática; en el caso segundo, que es de lesa patología, hay que invertir los términos y reconocer que dicho señor, ya conocedor de los grandes problemas médicos, se ocupaba menos de ellos y más de los gramaticales.

En el bosquejo que estamos haciendo, algunas veces tiene el sujeto rasgos originalísimos, como el don de ubicuidad y la facultad rarísima de hacer el diagnóstico desde el dintel de una puerta, sin la inspección previa del enfermo.

El *médico farsante* es una de tantas desgracias sociales que padecen; por el momento anula al médico sensato, aunque la reacción se haga después.

Es la nube cargada de pedrisco que destruye el sembrado; pasa, sí, ¿pero cuántos perjuicios ocasiona?

Para las nubes sociales que asolan, hay compañías de seguros.

En este caso especial la compañía aseguradora es el sentido común.

DR. GÓMEZ NICOLÁS.

(De *La Unión de los Médicos titulares de España.*)

## Tiro rápido.

En nuestra redacción se encuentran á disposición de quien los haya perdido, dos botones metálicos que, al parecer, proceden del uniforme de un guardia municipal.

Vienen acompañados de un trozo de tejido, como si se hubieran arrancado con violencia de una vestidura. ¡Caballeros, si han sucedido así las cosas.... vaya un tirón.... rápido!

Según dicen malas lenguas, van á suspenderse las garantías constitucionales en toda España.

Gana de guasa tiene el que da la noticia.

Pero qué, ¿antes de ahora estábamos garantidos?

Las torpezas de un concejal de Fitero, va á pagarlas, en juicio oral un pobre periodista.

Es el motivo, sobre un edil, fundado en que el retrato de la Regente ofrecía demasiado descote, pidió se sustituyera la efigie por el corazon de Jesús.

Pero, infeliz concejal, ¿no te fijaste en que en la efigie estaba representado un corazón y *algo más* muy agradable?

Lo que está demostrado, en vista de que has hecho pagar á otro tus propias culpas, es que no eres aficionado á las *buenas formas*.

¡Pim! ¡pam! ¡pum! ¡tras!

¿Qué es eso, señores? ¿Qué pasa? ¿Están aquí los carlistas?

Cá, no señor; es que las mujeres, con el deseo legítimo de adquirir un poco de agua para el uso doméstico, han roto en lucha los cántaros en varias fuentes de Toledo.

Romero Robledo, mariposa que pica en todas las flores y que de muchas de ellas hace su miel y su cera, se ha convertido en la Coruña en acerbo censor de la Unión Nacional.

¡Demasiado sabíamos nosotros que *Romero* no había de ir al *Paraiso*!

Varios aficionados á la estadística, se han dedicado á recontar los carlistas que hay en esta población y hacer su empadronamiento, y después de mucho trabajo han sumado treinta.

¡Caramba, mal número, porque este es el de la suma de *dineros* porque se vendió á Cristo!

Y si no que lo digan algunos Concejales toledanos, carlistas ó conservadores con intermitencias.

Los carlistas se han sublevado en varios sitios de Cataluña, pero donde lo han hecho con más *fuerza* ha sido en *Berga*.

Es decir, se han asomado á su pueblo.

Kruger y Chamberlain parece se verán en Marsella. Pues á nosotros nos parece estar viendo la fotografía del escudo de Madrid.

El *oso* y el *madroño*.

¿Será verdad que la *supuesta* partida de Alicante está mandada por un hermano del Ministro de Marina?

No nos atrevemos á creerlo, porque si fuera así, al *cabecilla* le espera el domingo de *Ramos*, pero al Ministro *Semana de Pasión*.

Mi niño, asustado por los rumores públicos, decía esta mañana: papá, papá, que no vengan los carlistas.

Yo le contesté: hijo mío, tienes razón, que no vengan, porque los serenos de Toledo, en vez de cantar por la noche Ave María, tendrían que decir: Ave.... Zumoiski, y esto es inmoral, hijo mío.

La sublevación carlista dará motivo á la construcción de *Granadas*.

¿Pero se refiere usted á la calle del mismo nombre?

No, señor, sino á la de *granadas, peras, brevas, membrillos, melones* y otros frutos oficiales que pueden cultivarse en todo tiempo.

## CINEGÉTICO Y HUMORÍSTICO

### Cuatrocientos mil peus de caballo.

Esta nos aterrorados.

En Urda, donde habitualmente se daban Juanillones, Purguiciones y otros acometedores de la propiedad ajena, parece según referencias ó hablillas locales, se ha levantado una partida terrible.

Es su filiación carlista según la opinión general; no respetan el coto, el valle, la cañada ni el soto protector.

Se aprovisionan bien y tienen todo lo necesario á la vida en su cuartel general de *Ballesteros* (Guadalerzas).

Todos los toledanos aterrorados por la noticia hemos pensado si sería conveniente ir en busca de los mantenedores de la *Ley antigua*, ó si sería mejor buscar á la partida rebelde adornados cada uno de nosotros de la lanza, el mandoble, ó el tronco desgañado capaz de repetir la hazaña de Varga Machuca.

Por unanimidad se ha decidido investigar qué ocurre en Urda, donde unos señores feroces, de cara terrible, rostro curtido, escopeta al hombro y canana bien repleta, restan muchas horas á la pesadumbre, y es claro, la resolución ha sido rendirlos pleito homenaje; si son carlistas, para que traigan á su señor (y ya sabremos lo que hacer con él); si son republicanos, para ir juntos al Capitolio; pero si son sencillamente cazadores ó *cazadores sencillos*, para decirlos: *No matéis al Alcalde*; no matéis las alondras ni pájaros de pequeño tamaño que se comen la langosta y respetar á los lagartos que hacen la misma obra.

De cualquier modo que el asunto se juzgue, la partida es respetable, numerosa y bien organizada; tiene en su seno *muchos números*, es decir, muchos hombres de brazo y de acción; *depositario de fondos*; militares sublevados cuyos nombres no queremos citar; gran cocinero ó marmitón conocedor de los gustos de cada uno de los revoltosos y hasta un sastrer, como si estos señores quemados por el humo hubieran de asistir inmediatamente á una *soirée* aristocrática.

¡Pícaros de hombres que perturban á la provincia y que tan malos ratos han dado á este pueblo que antiguamente era de la seda ó del *Sedá*!

A estas horas sabemos que en su persecución han salido seis señoras muy respetables, pero guapas; cinco guardas rurales, si los hay; cuatro cazadores turbulentos; dos envidiosos, un peatón y medio guardia civil.

Pero ¿qué hemos hecho á estos señores para que mantengan en alarma á la imperial Toledo?

Que no nos hagan nada, y muchos de los que vivimos en el pueblo de Almamúm, nos conformamos con una chuleta de jabalí.

¡Quién supiera cazar, es decir, como el poeta, quién supiera escribir!

Sabemos que en el terrible encuentro verificado entre la partida y sus enemigos, ha muerto un jabalí, un venado y otras menudencias.

Se ha salvado Toledo y ya estamos libres de los carlistas.

## Tribuna libre.

### ASUNTO GRAVE

Hemos leído en un periódico de la Corte, que el General Linares, actual Ministro de la Guerra, ha hecho declaraciones en sentido de cerrar las Academias militares, en vista del exceso de Oficiales que en la actualidad existen en las escalas de reserva, y á los cuales piensa dar colocación en activo servicio, lo cual seguramente ha de producir al Estado una economía no despreciable. Revisten estas declaraciones del General Linares, una gravedad de tal importancia, no sólo para Toledo, sino también para Guadalajara, Avila, Segovia y Valladolid, aunque el perjuicio que esta última hubiera de sufrir no sería nunca tan grande como el de las otras citadas poblaciones, puesto que, aparte de su carácter agrícola, cuenta además con una Universidad, en donde la juventud escolar del elemento civil, es numerosa. No podemos menos de llamar la atención sobre el asunto; pues si el General Linares lleva á efecto lo que sólo hoy se puede considerar como propósito, pueden contar también con su ruina las citadas poblaciones, puesto que su vida depende, en la mayor parte, de las Academias militares, y privándolas de los recursos que las mismas las proporcionan, no sabemos con qué clase de elementos han de contar en lo sucesivo para su defensa contra las necesidades. En lo que á Toledo se refiere, si llegarán á realizarse las declaraciones del Sr. Ministro de la Guerra, las consecuencias serían mucho más graves todavía, pues aparte de no contarse con otros elementos en el presente, puesto que la población no es industrial, agrícola ni comercial, se hicieron para el establecimiento de la Academia gastos de tanta importancia y sacrificios de tal magnitud, como el que representa la enajenación de los bienes que eran propiedad de este Municipio, sin que nunca llegara á pensarse que algún día se había de privar á esta población de lo que constituye el principal elemento de su vida; y si al privarla de la Academia, como caso de necesidad, se la compensara con nuevos elementos que la evitaran su ruina, aún pudiera darse la población por satisfecha; pero seguramente en nada de esto se habrá pensado por quienes tienen obligación de hacerlo, puesto que directamente en nada ha de perjudicarlo. Por otra parte, á la sombra de la Academia, se han creado necesidades de tal importancia, que la supresión de la misma representaría una total ruina, puesto que sin elementos el Municipio para buscar la compensación de la pérdida, sin los bienes que fueron algún día su principal riqueza, sin otras bases ni otras esperanzas para cubrir sus atenciones, y sin los elementos necesarios para la creación de nuevas fuentes de vida para la población, ¿á qué vendría á quedar reducida la imperial ciudad de Toledo?, al recuerdo de su historia y á los pocos obreros que se pudieran buscar un modesto jornal en la Fábrica de Armas, la cual seguramente pensará el Gobierno cerrar en plazo no lejano para aumentar las economías, así como al elemento clerical, el cual no es suficiente para dar la vida á una población por muy numerosa que éste sea. Si á lo anteriormente expuesto se añade el establecimiento diario de trenes económicos entre Toledo y Madrid, como se proyecta, se verá que es inminente la ruina del comercio, tan pequeño hoy en esta población y llamado á desaparecer seguramente tan pronto como se lleve á la práctica tan importante innovación, la cual sólo redundará en beneficio de la compañía de los ferrocarriles de M., Z. y A. Damos la voz de alerta á las autoridades y á los llamados á defender los intereses de esta población, puesto que el asunto no es personal ni político; á todos interesa por igual, tanto al propietario como al industrial, al comerciante como al obrero, al hombre de ciencia como al ignorante; pues con el cierre de la Academia desaparecen los pocos elementos de vida que hoy disfrutan; y, si como dice el General Linares, la necesidad de economía impone el que se lleve á efecto esta medida, pídase al Gobierno el que á Toledo se le compense de los sacrificios que ha tenido antes que hacer, en perjuicio quizás de sus intereses, y que se traigan á esta población, en sustitución de la Academia, otros centros de enseñanza ú otras industrias nuevas, de las que existen establecidas con la protección del Gobierno en algunas grandes capitales, las cuales podían

muy á gusto pasar sin ellas, con lo cual Toledo encontrará compensación á la pérdida; pero en modo alguno continúen los obligados á velar por el bien general en espera de que se realicen las importantes declaraciones del General Linares, las cuales representan para esta población su total ruina, y el presagio de la miseria más espantosa porque entonces no deberían de quejarse si el pueblo les pidiera cuenta de las gestiones que hicieron para evitarlo, pues es lo menos que la población en masa puede exigir de los que un día solicitaron de sus convecinos el derecho de representarlos.

J. JIMÉNEZ.

Toledo, 29 Octubre 1900.

## Crónica.—Información.

Persona de toda veracidad residente en la Corte, nos dice que el día 20 de Noviembre próximo, salvo variación en la fecha, vendrán á Toledo en tren especial, gran número de extranjeros asistentes al Congreso Ibero-americano.

Hace pocos días se reunieron en el hotel Imperial todos los Médicos civiles de esta ciudad.

El anfitrión, D. Venancio Ruano, ofrecía este banquete fraternal y cariñoso á sus compañeros, para celebrar el restablecimiento de su salud, gravemente comprometida hace un año, y responder de este modo á las atenciones de sus profesores y de los Médicos encargados de su curación. En el banquete reinó la más cordial alegría, se prodigaron las frases de elogio que el Sr. Ruano merece, se abogó por la inmediata colegiación de los Médicos y se dieron muestras de un compañerismo bien entendido.

Por tercera vez recordamos á la Alcaldía la utilidad de rectificar el empedrado del trozo de vía pública, bastante extenso por cierto, que existe desde la portería del Convento de Santo Domingo el Real hasta la esquina de la calle Real y travesía de la Granja.

Hay en este espacio de terreno un piso muy defectuoso, un declive muy regular, y como consecuencia de esto, estancación de aguas y de residuos orgánicos que originan un perjuicio evidente para el edificio de la Diputación provincial.

La Diputación provincial, como propietario, es al fin y al cabo uno de tantos poseedores de edificios sujetos como los demás á las Ordenanzas municipales.

Construye esta Corporación un edificio nuevo y puesto que olvida por egoísmo que con las aceras correspondientes estaría más defendida la cimentación, es preciso por precepto general apremiarla á que cumpla los deberes de ornato y urbanización, como uno de los muchos propietarios que son en Toledo.

Desde esta fecha se admite en varios centros de esta capital, y también en el Casino Republicano, inscripciones de socios para el Tiro Nacional.

Puede inscribirse cualquiera como socio por una cuota pequeñísima, que como máximo es de una peseta.

El terreno comprendido entre la Puerta Nueva (intramuros) y la calle de Azacanes, así como los sitios inmediatos, se encuentran en mal estado de policía.

Hay allí montones de tierra, baches, desniveles de terreno y todo lo que se necesita especialmente de noche, para ocasionar tropiezos y desgracias consiguientes, como hace tiempo le ocurrió á un vecino de la citada calle de Azacanes.

El arreglo de estos defectos es fácil, pues sólo consiste en buscar la necesaria salida á las aguas y rellenar los huecos con escombros u otro material de los que por aquellos sitios se encuentran siempre á mano.

Según noticias extraoficiales se han practicado antes de ahora zanjeos en bastante extensión para acopiar por exploración más agua de la que actualmente existe en el viaje de Pozuela.

Comenzada la labor debiera continuarse para procurar el ingreso en cañería de mayor cantidad de agua, y esta sería una ocupación conveniente para los obreros municipales.

Suponemos muy adelantados los trabajos que se realizan en el manantial de aguas de la Bastida, aunque por el camino emprendido no se llegará á conseguir lo útil, mientras no se haga un depósito defendido por construcciones de fábrica, que impida la destrucción inmediata de todos los trabajos, como ha sucedido muchas veces por la acometida destructora de las aguas de alubión.

Un manantial que en plena sequía ofrece diariamente doscientas cargas de agua de inmejorable potabilidad, bien merece la atención de la Alcaldía y por tanto la construcción de un depósito resistente y adecuado.

Si no estamos mal informados, la plazuela de Santa Clara era una propiedad municipal, ó mejor dicho, un trozo de vía pública, que servía de esparcimiento á los vecinos de esta población y la conservación de los árboles que allí había, era una carga municipal, según testimonio de personas sexagenarias.

El sitio era á propósito para el soleo necesario durante el invierno y el legítimo goce del fresco, durante las noches del estío, pero tal vez una concesión nula ó viciosa, ha privado á los vecinos de Toledo de tal esparcimiento reduciéndolo á propiedad particular.

Encomendamos al Sr. Alcalde que tan celoso se muestra de las conveniencias de la población, exija la responsabilidad si la hay á quien corresponda y conserve los derechos de Toledo.

*El Monitor* de Barcelona, y *El Temporal* de Caldas de Reyes, han tenido la atención de visitarnos.

Desde este número devolveremos la visita, agradeciendo su cortesía.

En el seno del Ayuntamiento se ha desarrollado una actividad desusada.

La Comisión de aguas ha recibido ya dos citaciones, y la instrucción primaria que en dos años no se había reunido una sola vez, ha sido convocada por el señor San Román.

Aplaudimos el celo de la Alcaldía.

En el servicio de limpieza se encuentra muy desatendido el quinto distrito, que como saben nuestros convecinos, está constituido por el Arrabal, Antequeruela y extramuros, y nos anticipamos á los deseos del señor Teniente quinto de Alcalde, pidiendo á D. Teodoro de San Román se equipare esta zona á las demás de Toledo.

Hace bastante tiempo llamó LA IDEA la atención del Sr. Alcalde acerca de que la alcantarilla situada en la plaza de Ayuntamiento y la de la calle de las Armas, en la esquina á la de Santa Fe, podían obturarse con una chapa metálica para impedir el hedor.

No fué atendido nuestro ruego y nuevamente insistimos en él.

Ya no se trata sólo de la sustitución del maestro sastre del Asilo por persona incompetente, sino que se ha puesto en claro que el primero sigue cobrando su sueldo y el sustituto además de la gratificación disfruta ración de preferencia.

Resulta demostrado que LA IDEA no se quejaba en vano de una interinidad perjudicial para los intereses provinciales, y que más que éstos supone el interés de un Diputado provincial, entidad administrativa que ya sabemos de qué *madera* se hacen.

Las mujeres de vida alegre que según decíamos en nuestro número anterior permanecieron veinticuatro horas detenidas en los calabozos de la Inspección de vigilancia, se encuentran hace unos días en esta Cárcel, parece que por desobediencia á la autoridad gubernativa; pero se nos ocurre preguntar, transcurridos ocho días como van: ¿se han cumplido los preceptos legales de justificar el delito, pasar de la detención á la prisión preventiva y desde ésta á la subsidiaria por falta de pago de la multa impuesta?

Si la falta es la que se dice, corta debe ser la multa: si la detención pasó de las 72 horas fué una arbitrariedad, y si la prisión en la Cárcel excede lo correspondiente de las cinco pesetas que es lo subsidiario, es un atropello.

LA IDEA considera el derecho inmanente para todos é igualmente atendible el de la alta persona, que el del desgraciado ser que figura entre la escoria social.

La mendicidad sigue en progresión creciente en esta población.

La ejercen igualmente honrados obreros toledanos y hambrientos de otras zonas, plantas arrastradas por el aire de la necesidad á sitios donde cree puede satisfacer sus atenciones y donde casi siempre arraigan.

La mendicidad es una llaga social cuyo remedio está en manos del Estado y de los ricos, grandes auxiliares suyos, pero en el caso especial de esta localidad, supone un remordimiento de conciencia para los grandes señores toledanos que hasta ahora no han sido capaces de llevar su dinero en auxilio de las grandes empresas en provecho de los pobres y en beneficio del espíritu de ellos que no estará siempre tranquilo.

Según nuestras noticias ha sido nombrado oficial primero de este Gobierno civil, el que lo era segundo don Liborio Perrino.

Nuestro amigo particular el Ingeniero Agrónomo don Fernando López Tuero, ha sido trasladado á la provincia de Logroño en calidad de Jefe del servicio Agronómico.

Sentimos vernos privados del amable trato de tan distinguida persona.

Si nuestros informes son exactos, el Sr. Gobernador de esta provincia será trasladado á la de Huelva.

LA IDEA, que ha contendido con él lealmente y le ha servido de auxiliar denunciando muchos abusos, lamenta su traslado por dos razones, primera por que su conducta ha sido caballeresca para con nosotros y segunda por que cualquiera otro que venga después le hará más bueno.

Parece, y por ello felicitamos á la Asociación Agrícola, que actualmente se ocupa con mucha actividad en la creación de un sindicato de compra-venta de los productos del campo.

Estamos conformes con el pensamiento que propende á disminuir la influencia del intermediario ó acaparador, á quien en economía corresponde la menor parte del bien general.

La fuente pública de la plazuela del Seco no ha tenido el viernes último, caudal absoluto ni relativo para el abastecimiento de los que allí van á surtir de agua.

Encomendamos la averiguación de las causas al señor Alcalde, que tan celoso se muestra de que no falte agua en la población.

El sábado último falleció en esta capital D.<sup>a</sup> Francisca López de la Torre, hermana política de D. Calixto Serrano, á quien enviamos el pésame.

\*\*

Damos el pésame á nuestro correligionario y amigo D. Antonio Garijo, por la defunción de su madre política D.<sup>a</sup> Antonia Herbera y Porqué.

\*\*

El día 19 del pasado mes ha fallecido en Monóvar la Srta. de Verdú, hija de nuestro amigo D. Pío, que durante mucho tiempo fué Magistrado de esta Audiencia.

Enviamos á nuestro amigo y su apreciable familia la expresión de nuestros sentimientos.

\*\*

Nadie podía imaginar cuando hace pocas noches se presentaba en el escenario de Rojas, deslumbrante de hermosura, la primera actriz Rosa Tovar, que á estas horas no estaría entre los vivos.

Inteligente, bondadosa, bella y joven, acababa de pasar, así como su esposo, una verdadera odisea para conseguir el arriendo del Teatro de Rojas, y cuando su campaña artística podía producir la remuneración necesaria á los desembolsos hechos, ha dejado de existir.

Era la figura más saliente de la compañía, y tanto á su inconsolable esposo Sr. Arcila, como á sus demás compañeros, damos el más sentido pésame.

### Teatro de Rojas.

Con la traducción de D. Javier Santero, *Clara Sol*, debutó el sábado 27 la compañía cómico-dramática que actúa en este teatro. La obra, aunque de *brocha* bastante *gorda*, merced al gran número de situaciones cómicas que tiene, hizo pasar un rato agradable al escaso público, contribuyendo á ello la acertada interpretación de casi todos los artistas que en ella tomaron parte.

El juguete cómico de Pina Domínguez, *Mi misma cara*, dió fin á la velada. El domingo figuraban en los carteles, por la tarde, *De asistente á capitán*, *Mi misma cara* y *Nicolás* y por la noche el drama de Dicenta, *Juan José*. Por indisposición de la Sra. Tovar, tuvo que encargarse del papel de Rosa la Sra. Monreal y del de ésta la Sra. Rustani, saliendo ambas airoso en su empeño. También se distinguieron la Sra. Agosti y los señores Fornoza, Escobar, Molina y Gómez.

El martes se verificó la representación de la preciosa comedia de Pérez Echevarría, *Lo que vale el talento*, siendo de lamentar lo poco numeroso del público; la ejecución de esta obra fué una verdadera filigrana, pues salió *bordada* como se dice en la jerga teatral.

Después le tocó el turno á *Primo Prieto* en el que hicieron las delicias de los *veintisiete* que nos hallábamnos en el teatro, las Sras. Agosti, Rustani, Gómez y Calzadilla y los Sres. Molina, Del Río y Catalá.

El miércoles primera representación del drama de Zorrilla, *D. Juan Tenorio*, encargándose del papel de protagonista el Sr. Miralles que hizo un Tenorio, como hacía mucho tiempo no lo veíamos en Toledo. Muy bien, Miralles, ese es el personaje que soñó el ilustre vate vallisoletano; así se trabaja, El Sr. Escobar que hacía el *Mejía*, salió muy bien vestido. Muy bien las señoras Monreal, Agosti y Garzón.

Respecto á los demás artistas que tomaron parte en la obra, réstanos sólo decir que pusieron muy poco de su parte para dar brillantez al espectáculo, incluso el señor Fornoza, que siendo como es un buen actor, no tocó el papel de cumplido caballero y pundonoroso padre de D.<sup>a</sup> Inés. ¿En qué consiste esto? Vaya usted á saber.

JORGE.

### TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor Comercio, 57, y Sillería, 15.

**GRAN FÁBRICA DE CERVEZAS**  
SUCURSAL DE «LA DELICIOSA» DE MADRID  
RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.

Triunfo del agua de Seltz entre todas sus similares.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

EN LA ALPARGATERÍA Y CORDELERÍA  
DE  
**GARIJO**  
ZOCODOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL  
SE VENDE

harina de flor para los puches, harina de garbanzos para purés, de almortas para gachas, de maíz, de almidón, de arroz, de patatas, de lentejas, de habas, de judías, de centeno y semillas de todas clases; alpiste, mijo, judías y garbanzos de 1.<sup>a</sup> de Castilla, á 1:20 el kilo.

TRAMILLA NEGRA PARA ALFOMBRAS  
ZOCODOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL

SOBRESTANTES—TABACALERA—ADUANAS  
CORREOS Y TELÉGRAFOS  
COMERCIO

REPASO DEL BACHILLERATO

DIRECTORES

D. Hermenegildo de Bonis,  
Oficial 1.<sup>o</sup> de Administración Militar.

D. Adolfo Aragonés,  
Ayudante de Obras Militares.

Auxiliados por otros profesores de reconocida ilustración.

HONORARIOS 25 PESETAS

Biblioteca, aparatos, ejercicios prácticos, campo y gabinete.

SANTA EULALIA, 13, 2.<sup>o</sup>

Han empezado las clases el 1.<sup>o</sup> del actual.

Todas estas carreras son muy á propósito para los estudiantes que tengan hecha la preparación para academias militares.

**AGENCIA DE ENCARGOS**

La establecida por D. Jesús Carrillo, se compromete á realizar con esmero y rapidez cuantos encargos se le confien entre Toledo y Madrid y viceversa, garantizando los extravíos; tiene su domicilio Cuesta de Pajaritos, 7, y Madrid, Leganitos, 5, portería; Humilladero, 3, cerrajero, y Caballero de Gracia, 58, tienda.

Se hace el traslado de muebles por carretera ó ferrocarril.

**SE VENDEN**

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

**D. JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
SUSTITUTO DE DON LORENZO NAVAS

Gestiona toda clase de asuntos judiciales.

Los poderes y nombramientos se extenderán siempre á favor del Sr. Navas.

San Juan Bautista, 6.—TOLEDO.

**DROGUERÍA**

DE

**BENITO RIVAS**

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

**ACEDIAS, FLATO, DOLOR DE ESTOMAGO**

desaparecen con los polvos digestivos de la Unión Médico-Farmacéutico.

TRES PESETAS CAJA

**DOLOR DE HIJADA, IRREGULARIDAD Ó ESCASEZ EN LAS REGLAS**

se corige con las píldoras hematógenas de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

**INAPETENCIA, DEBILIDAD, ANEMIA**

se evitan con el Elixir reconstituyente de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

Se vende en todas las Farmacias: depósitos, Santos, Plata, 23, y Valiño, Hombre de Palo, 19.

**BODEGAS DE BUENAVISTA**

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

**Nota.** En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

**BERMEJO**

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

**GUILLERMO LÓPEZ**

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

**RED TELEFÓNICA DE TOLEDO**

Pecaríamos de injustos si no manifestásemos públicamente nuestro agradecimiento á la Sociedad de Seguros

**LA URBANA**

y á su agente en Toledo D. JULIAN MORALES DÍAZ, por la facilidad y prontitud en que ahora y siempre ha tenido el cumplimiento de sus compromisos, abonando á la Red el importe de los siniestros ocasionados por las tormentas.

A dicha sociedad, pues, por reconocimiento, y al público en general por los favores que nos dispensa, serviríamos siempre con mucho gusto en cuantos servicios pidá á la

**RED TELEFONICA DE TOLEDO**

**SOLUCIÓN BENEDICTO**

de glicero-fosfato de cal con

**CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

**LA IDEA**

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D. \_\_\_\_\_

Gran Fábrica de bebidas Gaseosas

**LA HIGIÉNICA**

de la viuda de

**BERMEJO**

Cervezas de todas las marcas conocidas.

Elaboración especial del Agua de Seltz á su más alta presión.

SERVICIO A DOMICILIO

19 Y 21, CALLE DE LA SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO NÚM. 93.